

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 26 (1946)  
**Heft:** 8

**Buchbesprechung:** Études bibliographiques

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

*Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés dans cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel.*

**F. A. HAYEK. La route de la servitude.** — Paris, librairie de Médicis, 1945. In-16, 179 pages, 150 fr. fr.

Le cri d'alarme poussé en 1939 par le professeur de la London School of Economics à Cambridge, dénonçant le totalitarisme allemand et le danger de contagion qu'il percevait dans le monde entier, est trop connu pour qu'il soit nécessaire de le suivre dans les détails de son exposé. Souhaitons que l'excellente traduction que nous en donne M. Blumberg contribue à faire connaître et écouter l'enseignement de l'un des économistes les plus perspicaces de notre temps.

**L'inéluctable choix. Société libérale ou collectivisme totalitaire.** — Paris, 1946. In-8°, 63 pages.

A ceux qui n'auraient pas le loisir de lire intégralement l'ouvrage qui précède, nous recommandons le résumé clair et fidèle qu'en a rédigé M. Pierre Lhoste-Lachaume pour les souscripteurs des consultations et documentation économiques, 30, boulevard Malesherbes, Paris (8<sup>e</sup>).

**LUDWIG V. MISES. La Bureaucratie.** — Paris, Librairie de Médicis, 1946. In-8°, 138 pages, 90 fr. fr.

Voici un livre aussi fameux et aussi actuel que le précédent. M. von Mises, sans attacher au mot « Bureaucratie » un sens péjoratif, oppose la méthode de travail qui préside à la vie administrative de l'Etat et des municipalités au système du profit en honneur dans les entreprises capitalistes. Il n'entend pas substituer la seconde méthode à la première, mais il met ses lecteurs en garde contre une tendance à la bureaucratisation qui aboutirait fatallement à la transformation de chaque homme en un employé subalterne d'administration :

*Ce que l'on appelle dans une terminologie très incorrecte la substitution du principe du service au principe du profit aboutit à l'abandon de la seule méthode qui introduise la logique et la rigueur mathématique dans le domaine de la production des biens.*

**B. V. DAMALAS. La crise du capitalisme et le problème de l'économie dirigée.** — Paris, Les Presses Universitaires de France, 1946. In-8°, 327 pages, 240 fr. fr.

Dans une première partie, « La crise du capitalisme », l'auteur étudie les particularités du régime capitaliste et arrive à la conclusion que ce système porte en lui-même les germes de sa destruction, destruction consécutive à une crise de surproduction. Dans la deuxième partie « A la recherche d'une solution », il expose les nécessités d'un dirigisme économique qui substitue à l'économie du profit celle du service. Mais cette substitution ne peut s'opérer dans un seul pays, sous peine de paralyser ce pays dans sa capacité de concurrence par un coût de production supérieur à celui de ses voisins. Il est donc indispensable que s'établisse une collaboration internationale à base de concessions réciproques et de bienveillance mutuelle, que se substitue au principe « exporter ou mourir » une organisation internationale de la production et des échanges qui combatte le déséquilibre du monde présent.

**CH. BETTELHEIM. Les problèmes théoriques et pratiques de la planification.** Paris, Les Presses Universitaires de France, 1946. In-8°, 349 pages, 240 fr. fr.

M. Bettelheim est l'un des partisans français les plus fameux et des plus ardents d'un système d'économie dirigée. Adjoint au Commissaire général au Plan, ses fonctions officielles l'ont empêché de répondre à l'enquête qui précède. Nos lecteurs seront sans doute heureux de compléter leur information par la lecture du remarquable ouvrage qu'il vient de publier.

Après une courte introduction, où il expose la théorie générale d'une économie planifiée et où il réfute les arguments que l'on a fait valoir contre elle, il expose la pratique de la planification en

partant de l'expérience soviétique et en décrivant dans leurs détails les moyens qu'a l'Etat de diriger l'économie et les domaines auxquels s'applique cette direction. Il établit une distinction nette entre la planification intégrale, l'interventionnisme, le dirigisme, la planification souple, la programmation. Ce traité se termine par une théorie de la planification.

L'ouvrage de M. Bettelheim présente le mérite de la clarté et d'un intérêt qui ne faiblit pas de la première à la dernière page. L'auteur aborde avec courage les problèmes les plus brûlants et les plus discutés de l'heure. Partant de l'application pratique des plans économiques pour construire une théorie de la planification, il suit un ordre logique puisque le planisme est dicté par des considérations opportunistes et non par des raisonnements théoriques. Tous ceux que préoccupent les questions soulevées par notre enquête sur le dirigisme et le libéralisme liront ce livre avec intérêt et profit.

**J. GARRIC. Pour une économie réaliste.** — Paris, Librairie de Médicis, 1945. In-8°, 239 pages, 120 fr. fr.

Le libéralisme a mauvaise réputation de nos jours, il passe pour être une doctrine intéressée, antidémocratique.

Jean Garric s'efforce de démontrer, en un livre étrangement séduisant, fascinant, qu'une économie réaliste, donc libre, est la première condition d'un progrès économique rapide.

Après un appel vibrant aux hommes d'esprit libre de toutes les classes et professions, aux ouvriers de valeur, qui doivent être payés sur leur rendement et non sur leur présence, aux techniciens, chefs de service, qui aiment les responsabilités plus que le conformisme, aux ingénieurs, chercheurs, inventeurs, qui savent qu'on ne planifie pas le travail cérébral, aux commerçants qui luttent contre le dirigisme privé de certains grands magasins, aux agriculteurs, qui veulent rester propriétaires de leur exploitation, aux hommes de professions libérales, qui tiennent par-dessus tout à leur liberté, aux consommateurs qui savent bien qu'ils paient plus cher les produits des monopoles que ceux d'entreprises libres concurrentes, aux patrons enfin, petits ou grands, artisans, commerçants, agriculteurs ou industriels, qui savent que la réglementation amène la routine qui tue l'entreprise, l'auteur conclut :

*Le problème économique et social sera ainsi résolu par la poursuite concertée du bien-être pour la masse, dans une économie aussi libre que possible, où chacun conservera sa dignité et pourra réaliser sa personnalité.*

**COMITÉ D'ACTION ÉCONOMIQUE ET DOUANIÈRE. Pour une économie libérée.** — Paris, Spid, 1946. In-16, 192 pages, 60 fr. fr.

Le comité d'action économique et douanière organisa, pendant l'hiver 1945-1946, une série de conférences placées sous le signe de la libération de l'économie.

*Nous croyons fermement que la France, déclare dans son introduction M. Jacques Lacour-Gayet, vice-président du C. A. E. D., en ne se détachant pas à temps des doctrines dirigistes et interventionnistes implantées par l'occupation ennemie, tourne le dos aux méthodes qui la sauveraient.*

Champion enthousiaste du néo-libéralisme, M. Louis Baudin, professeur à la Faculté de droit de Paris, pose l'alternative entre servitude et liberté économique et expose les motifs qui le déterminent à choisir la seconde.

De son côté, M. Daniel Villey, professeur à la Faculté de droit de Poitiers, examine le côté éthique d'une libération de l'économie et conclut : *l'économie libre implique des hommes qui soient dignes d'elle, et cela veut dire des hommes libres, et cela veut dire des hommes moraux.*

Afin d'en dénoncer les erreurs, M. André Marchal, professeur à la Faculté de droit de Paris, étudie « les difficultés du libéralisme économique de 1929 à 1939 ».

Les exposés de M. Pierre Fromont, « L'agriculture en économie libérée », de M. Pierre Benaerts, « Le commerce en économie libérée », de M. René Courtin, « La monnaie en économie libérée », de M. Paul Naudin, « La consommation en économie libérée », apportent chacun une contribution du plus haut intérêt, à l'application d'une économie libre.

Enfin, abordant un sujet qui préoccupe particulièrement nos lecteurs, « La reconstruction du commerce mondial », M. le professeur Charles Rist, membre de l'Académie des sciences morales et politiques, affirme avec l'autorité qui est la sienne :

*Je souhaiterais que les pouvoirs publics nous affirment une fois pour toutes que l'on s'oriente sans hésitation vers cette liberté du commerce extérieur, que les restrictions que l'on est obligé d'y mettre encore sont l'effet momentané d'une nécessité regrettable et que l'administration a hâte autant que nous-mêmes de voir cesser.*

Sachons gré au C. A. E. D. d'avoir donné à ces travaux la publicité qu'ils méritent.

**ETIENNE ANTONELLI. Manuel d'économie politique.** — Montpellier, Causse, Graille, Castelnau, 1945. In-8°, 706 pages, 650 fr. fr.

On pourrait regretter, d'abord, certains chapitres digressifs de ce lourd volume de 700 pages appelé modestement manuel, dont les investigations ne vont pas, en général, au delà de 1938, mais on doit convenir qu'ils solidifient le savant historique de la science économique que nous donne le professeur Antonelli. Il rendra service aux chercheurs.

**M. ALLAIS. Economie pure et rendement social.** — Paris, Sirey, 1945. In-8°, 72 pages, 55 fr. fr.

L'auteur se propose avec modestie de « donner quelques indications sur la manière dont se pose le problème du rendement social, sur sa solution et sa partie théorique et pratique ». Les spécialistes estimeront certainement qu'il fait plus que cela, quoique d'une manière peut-être moins aisée à assimiler que nous n'aurions voulu.

**ED. MILHAUD. La France et les affaires du monde.** — Neuchâtel, La Baconnière, 1945. In-16, 399 pages, 7,50 fr. s.

C'est une belle page d'histoire que trace le professeur Milhaud. Emu par l'ostracisme dont les 3 grands ont longtemps fait preuve à l'égard de son pays, il montre quel fut le rôle de la France de 1914 à 1944, en faveur de la sécurité et de l'équilibre européens et mondiaux. Hymne à la gloire et à la noblesse de la France, réquisitoire contre ses alliés qui ne surent pas l'écouter, ce livre est un hommage à la grandeur et un appel à la raison. Puisse-t-il être entendu.

**HENRY H. HELBRONNER. France et Occident européen.** — Paris, Spid, 1945. In-16, 51 pages, 45 fr. fr.

Il s'agit d'une conférence prononcée par l'auteur en juillet 1945 et publiée dans la collection du Comité d'action économique et douanière. L'auteur voit le salut de la France, non dans sa soumission à l'un des « grands » du monde actuel, mais dans son association à un bloc économique de l'ouest européen. Se défendant de vouloir entrer dans les détails, le colonel Helbronner cite cependant quelques-unes des possibilités de cette union et il conclut — avec quelque amertume, mais tout de même avec confiance — en insistant sur la nécessité pour la France de retrouver rapidement son équilibre et pour les Français de rester unis.

**M. BARBU. Des hommes libres.** — Valence, n° spécial du « Lien ». In-8°, 96 pages, 55 fr. fr.

Qui ne connaît l'expérience menée à bien à Valence par la communauté Marcel Barbu ?.....

*En mai 1941, l'expérience commençait à Valence. Deux ou trois compagnons, puis dix, puis vingt..... se groupèrent autour de deux spécialistes de la fabrication des boîtes de montres pour gagner leur vie par ce travail.*

*Mais leur ambition ne se bornait pas à cette tâche. Conscients de la déchéance de leur pays, ils voulaient trouver une solution à ces angoissants problèmes sociaux.*

Actuellement la communauté compte 101 membres, dont 86 sont productifs, 35 improductifs. L'intégralité des bénéfices est répartie selon la « valeur humaine » de chaque membre, homme, femme ou enfant.

Document qui mérite d'être lu et médité par tous ceux que préoccupe l'évolution sociale de leur pays.

**J. FOURASTIÉ et H. MONTET. L'Economie française dans le monde.** — Paris, Presses Universitaires de France, 1945. In-16, 136 pages, 39 fr. fr.

Partant du point de vue qu'un tableau de l'économie française ne vaut que par les comparaisons qu'il permet d'établir avec d'autres pays, MM. Fourastié et Montet opèrent, sous une forme brève et pratique, simplifiée sans être simpliste, une synthèse des éléments de la puissance économique de la France (population, rendement, énergie, matières premières, équipement) et des résultats obtenus (production, consommation, commerce extérieur) ; ils concluent :

*L'étude objective des faits techniques et des pressions sociales provoque une révolution dans les sciences historiques. Dans le domaine de l'action, cette même étude doit créer peu à peu le climat intellectuel nécessaire à la réalisation des réformes, qui, seules, permettront à la France de conserver son rang de grande puissance dans le monde, et aux Français de maintenir et d'accroître un niveau de vie indispensable à la formation et au rayonnement de la pensée.*

**CENTRE NATIONAL D'INFORMATION ÉCONOMIQUE. Le Commerce, tome II : Les commerces non alimentaires.** — Paris, Presses Universitaires de France, 1945. 2 vol. in-8°, 220 pages, 120 fr. fr.

Le Centre national d'information économique publie une collection du plus grand intérêt, qu'il intitule « l'Economie Française ». Le tome II, composé de deux volumes, est consacré au commerce des produits non alimentaires et rédigé d'après les documents réunis par l'Office interprofessionnel de la distribution ; on y trouve les divers stades qu'empruntent dans chaque spécialité les marchandises pour passer du producteur au consommateur. Une introduction historique ou technique place chaque branche dans son cadre propre, les problèmes de la profession et les chiffres statistiques sont ensuite commentés de façon approfondie, une nomenclature des articles de la profession complète la plupart des études.

Nous ne saurions assez recommander cet ouvrage, qui comble une lacune importante et répond aux besoins de l'étudiant, de l'économiste, du commerçant, du représentant français et étranger.

**CH. ACKERMANN. Répertoire de jurisprudence en matière de transports.** — Paris, Sirey; Genève, Georg, 1946. In-8°, 64 pages, 6 fr. s.

Voici paru le tome XI du répertoire de jurisprudence en matière de transports, travail considérable accompli par M. Ackermann, qui a rendu compte à ce jour de 5.000 arrêts environ, prononcés par les tribunaux du monde entier. Ce travail ne manquerait pas de rendre de grands services aux usagers des chemins de fer et aux transporteurs eux-mêmes s'il était l'œuvre d'un esprit juridique et dénué de préjugés.

**ARIEL. Rééduquer les Allemands.** — Paris, édition Médicis, 1945. In-8°, 143 pages, 70 fr. fr.

Fondant sa thèse sur une explication philosophique et historique de l'esprit allemand, l'auteur expose un plan de rééducation des Allemands qui mérite d'être connu.

**LÉONE BOURDEL. La connaissance des Hommes par la psychobiologie.** — Paris, éditions Médicis, 1946. In-8°, 118 pages.

La psychobiologie est une méthode d'analyse du caractère qui se substitue à la psychotechnique pour l'examen de l'aptitude d'un sujet donné à telle ou telle profession.

Léone Bourdel en expose le mécanisme et les possibilités d'application en un livre de portée pratique et de lecture agréable. Nous le recommandons à nos lecteurs.

O. KELLERHALS et V. J. STEIGER. **Notre régime de l'alcool et ses effets sur notre alimentation et la santé publique.** Zurich, Orell Füssli, 1944. In-8°, 26 pages et 6 tableaux, 1 fr. s.

Le lecteur ne contestera pas, après avoir lu cette très instructive brochure, que la législation sur l'alcool, de 1930-32, a eu des conséquences étonnantes. La loi de 1932, en soumettant à la surveillance de la Confédération 100.000 distillateurs et 40.000 propriétaires d'alambics, a permis à celle-ci, en 1943, d'obtenir 1.200 wagons de fruits secs, environ 300.000 hl. de cidre doux, 5.000 wagons de concentrés de fruits, 520 wagons de vinaigre de fruits et de distribuer à prix réduits aux populations nécessiteuses 87.700 quintaux de fruits frais. Elle a surtout eu des répercussions salutaires sur l'hygiène publique, car jusqu'alors la consommation d'eau-de-vie en Suisse était notablement supérieure à celle de la plupart des autres pays. Il faut savoir gré au directeur de la Régie fédérale des alcools et à son collaborateur de nous avoir montré avec tant de simplicité l'importance de cette question et d'avoir illustré leur ouvrage d'éloquents graphiques et cartes en couleurs.

J. M. LECHNER. **L'assurance sociale obligatoire.** — Lausanne, F. Rouge et C° S. A., 1946. In-8°, 48 pages, 1 fr. s.

J. M. LECHNER. **L'élimination du chômage et la consommation.** — Genève, Editions modernes, 1946. In-8°, 40 pages, 1,50 fr. s.

Nos lecteurs connaissent assez M. J. M. Lechner pour savoir que ces études sont menées avec le sérieux, la compétence et le talent d'un économiste distingué. Ils y trouveront des renseignements précieux sur l'évolution économique et sociale en Suisse.

**Visages de la Bretagne. Visages de la Normandie.** — Paris, Horizons de France, 1941. In-8°, 184 pages, 250 fr. fr.

Quelle admirable collection que celle des « Provinciales » qu'éditent actuellement les Horizons de France !

Sans doute n'appartient-il pas à une revue économique de rendre compte de livres d'art, mais ceux-ci nous intéressent à deux points de vue : tout d'abord parce qu'ils matérialisent la jonction des intérêts et des affinités franco-suisses en présentant une réalisation de la science et de l'érudition françaises à l'aide du travail de l'imprimerie suisse, ensuite parce que chaque touriste suisse qui se rend en France sera heureux de savoir que ces superbes ouvrages sont en cours de parution. Il y trouvera quatre études de géographie humaine, d'histoire, de la vie intellectuelle et littéraire, de l'aspect artistique enfin de chaque province. Les auteurs auxquels il a été fait appel ont été choisis avec soin parmi les spécialistes de chaque région.

Des cartes figurant la production agricole de chaque province, son histoire et ses monuments principaux. Des reproductions de paysages, des tableaux de monuments, de costumes illustrent splendidelement ces ouvrages qui joignent à l'agrément d'un guide l'intérêt et le sérieux d'un ouvrage scientifique.

ED. FOLLIET. **Le bilan dans les Sociétés anonymes au point de vue juridique et comptable.** — Lausanne, Payot, 1946. In-8°, 628 pages, 15 fr. s., Payot, Paris, 525 fr. fr

Voici une nouvelle qui réjouira bien des étudiants, bien des juristes, bien des comptables, des industriels et des commerçants : la cinquième édition du célèbre « Bilan » de Folliet est parue.

Il n'existe pas, à notre connaissance, de traité plus complet, plus clair, plus instructif sur les différents comptes qui composent le bilan d'une société anonyme. C'est bien pourquoi il fait autorité en Suisse et inspire de nombreux écrits et arrêts à l'étranger.

On a coutume de comparer l'expert qui révise les comptes d'une entreprise au médecin qui se livre à une autopsie. Rien ne lui échappe, les secrets de l'anatomie et de la physiologie lui apparaissent clairement. C'est bien pourquoi, en lisant le livre de Folliet, on a conscience de s'élever très haut au-dessus de

l'aridité des chiffres, de percer les mystères du droit et de l'existence même des sociétés anonymes comme des autres entreprises dont la gestion s'inspire toujours plus ou moins de celle des sociétés anonymes.

Le livre de Folliet est celui d'un comptable expert, d'un juriste avisé, d'un praticien du droit et de la comptabilité. Il fait honneur à notre pays.

**Les fiches juridiques suisses.** — Genève, 1941-1946... In-8°, 4.800 pages, 950 fiches, 365 fr s.

Il y a quelques années, un éminent juriste genevois conçut le dessein hardi de mettre à la disposition du public une documentation complète sur l'ensemble du droit suisse, fédéral et cantonal, publiée sur fiches constamment tenues à jour. Ce fichier devait tenir lieu de toute une bibliothèque.

Il s'entoura à cet effet des plus fameux juristes de Suisse et lança une « Encyclopédie » qui compte aujourd'hui 950 fiches et près de 5.000 pages. Tous les domaines du droit y figurent — droit international, droit interne, droit public, droit privé, droit constitutionnel, droit administratif, droit pénal, droit civil, droit commercial, droit fiscal, droit ecclésiastique, etc. — avec leurs répercussions économiques et sociales. Chaque fiche compte 2, 4, 8, 12 ou 16 pages. Elle donne, en un texte rédactionnel, un résumé des principales questions théoriques et pratiques que pose le sujet traité. Des fiches complémentaires et des fiches de remplacement paraissent à intervalles réguliers et assurent l'entièvre actualité de cette documentation.

Ce recueil rend en Suisse de grands services, spécialement aux industriels, commerçants et hommes d'affaires qui désirent se faire, en quelques instants, une idée précise et exacte de l'aspect juridique d'un problème. Il constitue également un précieux instrument de travail pour les hommes de loi qui y trouvent des indications de jurisprudence et de littérature, de même que les principes généraux qui régissent tel ou tel domaine dans lequel ils ne sont pas spécialisés.

Nous croyons que les Fiches juridiques suisses rendront à l'étranger plus de services encore qu'en Suisse. Les industriels, les commerçants, les hommes d'affaires qui entretiennent en France des relations avec la Suisse se heurtent généralement à des difficultés d'ordre juridique qu'ils ont souvent peine à résoudre autrement que par un voyage en Suisse. Un simple fichier leur épargnera démarches, peine, temps et argent.

*Nous avons reçu :*

STEPHEN SPENDER. **Au delà du libéralisme.** — Traduit de l'anglais par Marie-Jeanne Viel. Paris, Nagel, 1945. In-8°, 185 pages, 120 fr. fr.

KARL SCHIB. **Geschichte der Stadt Schaffhausen. 1045-1945. Mit Anhang aus der Entwicklung der Stahlwerke Georg Fischer.** — Schaffhausen, GEORG FISCHER, 1946. In-4°, 112 pages.

**Banque Cantonale Vaudoise 1845-1945.** — Lausanne, 1945. In-8°, 192 pages.

*A paraître :*

**Bottin mondial 1947. Annuaire du commerce extérieur.**

Cette publication, suspendue en 1940 et appelée jusque là Bottin étranger, reparaira l'année prochaine sous le nom cité en titre. Il sera spécialement consacré aux industries et aux commerces d'exportation et d'importation des principaux pays producteurs. On y trouvera, comme par le passé, une documentation géographique et économique importante. La France et les pays de l'Union française y figureront dans les mêmes conditions que les autres Etats. Le volume sera bilingue, c'est-à-dire que ses principaux textes seront rédigés en français et en anglais.